

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Cordelería 57, 1.º

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## LAS PLAGAS SOCIALES

IV

### EL BORRACHO

Como la obrera no es una mujer, como sus labios de grana, sus inquietos ojos, su hermoso cabello, su sangre que azula en flexibles líneas su nevada piel, no son sangre, ni ojos, ni carne, ni nervios hechos por Dios ó el acaso para estremercarse de dicha y vibrar con la pasión, sino que todo aquello, su belleza y su cuerpo, son fuerza, son actividad, así el operario no es un hombre: su cerebro, su corazón, todo sobra ó no hace falta más que para mover sus músculos. Una mujer, según el trabajo, es una máquina de hilar, una máquina de coser, por cierto más barata cuando más imperfecta que otra máquina de hierro hecha para competir con ella; un hombre es un artefacto para conducir minerales, una pieza que completa un arado, cualquier cosa menos un hombre. Es inútil que la mujer de la fábrica tenga sentimientos; es necio que el esclavo del taller sienta ideas bajo el cráneo: la sociedad no pide esto, quiere *trabajo*. El capital no necesita el talento y la virtud para medir el asalariado; le basta un dinamómetro. Porque los pobres no deben ser inteligentes ni sensibles, si instrumentalmente activos: un obrero es una máquina viviente lanzada al mundo con el exclusivo fin de ser explotada en el trabajo útil; el estudio del hombre y la mujer trabajadores ha cesado pues de pertenecer á la Antropología para asimilarse á la Mecánica.

Pero aquí se presenta vigorosa y enérgica la lucha de la naturaleza con el artificio, lucha desigual, en que constantemente sale derrotado el último y casi destrozada la primera. ¡Oh, capital, mira como puedes sustituir el corazón y los nervios del hombre por un cuerpo de bomba y un sistema de correas, porque si no, jamás será lo que pretendes!

Suprimir las manifestaciones vitales es imposible sin suprimir antes la vida, y á pesar de las conveniencias de la explotación, el pobre vive; en su lenguaje interior sin forma no cabe dudar que se preguntó incesantemente: «¿Qué es vivir? Y de igual manera se contesta: «Si solo es comer, dormir y moverse, ¿por qué otros gozan del ateneo, del viaje, del teatro, derrochando en esto lo que á mí me falta para la vida? Y si es vida también el sentimiento y la inteligencia, ¿por qué entonces no puedo yo satisfacer las necesidades de mi inteligencia y mi sentimiento?»

¡Triste argumentación!  
Un grupo de obreros sale de la fábrica á la hora en que las calles de la gran capital ostentan

más esplendoroso el lujo. Ellos han pasado el día ciñendo cintas, haciendo telas, barnizando coches; pues allí encuentran, en los que van y vienen del paseo los coches, las ricas telas y las vistosas cintas, cuyos delicados matices quizá envenenaron al infeliz teñidor, formando á la sazón un conjunto agradable y lucidos por quienes con el mismo desdén los atropellan bajo las ruedas, ni más ni menos que si no les debieran absolutamente todos sus adornos y comodidades. Si alguno de los obreros piensa así, tal vez le hiere la súbita intención de abalanzarse al vistoso landó y estrangular al dueño... Pero, no; tiene muy cerca un guardia de *Seguridad personal*; es preferible dejar de pensar, para dejar de sufrir... ¡Un jarro de aguardiente! ¡fuera ideas!

El grupo se deshace. Uno de los que le componen llega á su tugurio, situado frente á un palacio por cuyas ventanas sale el rumor de la orgía. En cambio, sobre el frío suelo halla el misero algunos ateridos hijos que no tienen pan y lo piden, acaso una mujer enferma sin medicinas, y quién sabe si un cadáver sin caja. El tiene algunos céntimos, pero cuando vuelva á la calle á comprarlo todo y observe que le falta aun para adquirir lo más indispensable, le asaltará en su locura el fantasma de la muerte que le invita al reposo, y temblará, y rechazándole se espante exclamando y pensando en su familia: «¿Qué sería de ellos!...» Mejor es un vaso de aguardiente que le permita aguardar entre risas un día más afortunado. Dormirá borracho por sus penas, como dormirán borrachos por su eterno fastidio los de enfrente, los del palacio, los que están hartos de livianas sonrisas y de no hacer nada. Veremos si luego son ellos más infelices. ¡El alcohol iguala á todos, por fortuna!

Donde la embriaguez sea general, de seguro reina la desgracia. Por la cual razón, las grandes poblaciones, donde la explotación es inmensa, y las aldeas, donde todo rudimento de vida intelectual falta, son las que más borrachos contienen.

Y bueno es consignar que el borracho no es sólo el pobre á quien sus necesidades abrumen, el rico que se hastía de placeres y el labriego que en sus días de fiesta no sabe qué hacer del tiempo; si al primero el capital lo hizo mártir, al segundo vago y al último animal satisfecho, todavía sobre la existencia de otra clase de hombres arroja su levadura amarga. Ved, ese propietario que sus negocios conducen á la bancarrota: peleó y se afanó por salvarse de la ruina, pero ya, convencido de la inutilidad de sus esfuerzos, se emborracha, intentando plantar con alegría falsa la odiosa faz de su mala ventura. Mirad este joven que, evanecido por las adulaciones de la gratitud á su riqueza, cual nuevo *grande hombre de provincias*, viene á la corte

y ve en un poco tiempo destruidas sus quiméricas ilusiones de gloria... El se emborracha para resistir la herida de su orgullo. Notad aquel grande y admirado poeta cuya viciosa educación dilató su fantasía, colocado dentro de ella un mundo ideal que más tarde busca en vano por el mundo de las cosas: esto al principio le hizo romántico, después irónico y ahora... borracho. Imaginad al sér ignorado que en sus recónditas soledades se siente abrasar en el fuego vivísimo del genio, y que, sin alas, sin protección, sin dinero, contempla el camino vulgar de su vida, á que para siempre está sentenciado, desde la excelsa altura de sus grandes y estériles pensamientos... ¡otro borracho!

Inutilizar la imaginación y la memoria para reducir la conciencia de la vida á la fugaz impresión del animal sin raciocinio, es en el desgraciado el estímulo que le empuja al embrutecimiento haciéndole pasar por la embriaguez. ¡Un borracho! ¡Bah, no os riáis! Esa figura ridícula que se bambolea y hace contorsiones llorando y riendo á un tiempo; esa fiera que babeando vino hunde su cuchillo en la espalda del compañero de taberna... ¡ah, eso no es un viejo-o, no es un borracho, no es una bestia que gusta paladear el vino! Del vino no quiere el sabor, que más grato es un dulce y lo de precio; quiere el aturdimiento. Esa fiera ó ese arlequín risible es algo grande, algo digno de lástima, algo digno de admiración y profundo respeto; es una protesta desesperada contra la tiranía ¡es un espontáneo, poderoso é inconciente *mural* dado al capital por la voz de la sociedad total!

Respecto al pobre, que tanto se moteja, ¿no quieren transformarle en máquina?... Pues ¿qué mal hay en que él anogue en vino su inteligencia?... Y si después, automáticamente, asesina, la misma responsabilidad debe exigírsele que á una locomotora que despedaza á un hombre entre los rails.

Dé la locomotora debe responder el maquinista; del borracho el capital privado.

F. T.

## NOTAS SUELTAS

No, señor, no ha terminado aun la barbarie europea en China.

¡Ahí va un botón para nuestra:

«Un telegrama de Pekin dice que los mandarines chinos Tchi, Lián, Sou, Tchéng y Yün han sido decapitados públicamente, en presencia de las tropas aliadas.»

Vamos, que en cuanto regresen á Europa esas tropas aliadas, que pertenecen á la *republicana*



den demostrar á lo que estais expuestos con asistir á esos sitios, en donde nada absolutamente nada se os ha enseñado ni se os puede enseñar; por eso á vosotras me dirijo, madres cariñosas, queridísimas compañeras, á vosotras me dirijo para que en lo sucesivo procureis evitar sean vuestras queridas hijas parto de la *vibora negra* como les llamaría Nakens.

El caso de las señoritas Ubao y Charques repito, es digno de que le conozcais todas las buenas madres; sí, digno, por que en él vereis *prácticamente* los medios de que se vale esa *gente holgazana* para conseguir sus caprichosos deseos, sin reparar en que llevan el desconsuelo al corazón de una madre y la tristeza más profunda al hogar de una queridísima familia; y digo queridísima, fundándome en que, de no existir un amor sincero y profundo entre los seres de que se compone la familia Ubao, no es posible hubiesen luchado con el ardor que lo han hecho, hasta conseguir rescatar á tan... obcecada é inocente niña de las garras de... gente tan poco escrupulosa; así pues apreciables madres, puesto que en vuestro poder está el evitar en parte, el que no se sucedan casos tan asquerosos é inhumanos; vosotras sois las que debéis trabajar por conseguirlo. No lo olvidéis; de acudir á escuchar los *rebuscos* de esa gente que sin ser mujer se visten por la cabeza, estais expuestas á perder vuestros seres más queridos; estais expuestas á que vuestras hijas os abandonen y os *aborrezcan*, por qué ¿qué otra cosa es, sino *aborrecer* el *renegar* de nuestros apellidos? Sí, mujeres españolas; vosotras sois las que debéis trabajar porque á vuestras hijas é hijos se les enseñe á amar y no á aborrecer como en esos Centros de putrefacción se les enseña. ¡Cuánto ganareis, si en lugar de acudir á sitios tan en contra de la moral predicada por Jesús de Nazaret, de los que ellos se llaman defensores, asistieseis con vuestros hijos á los Centros Obreros en donde solo se enseña á amarnos los unos á los otros sin distinción de raza ni color! No; compañeras queridas, nobilísimas madres, no debéis en manera alguna haceros solidarias de vuestras mismas desfachas, hora es ya de que despreciando vanos temores, entredís en el verdadero camino, de la tan renombrada regeneración: si así lo haceis, habreis cumplido con un deber de humanidad; sinó las generaciones futuras maldecirán vuestro indiferentismo.

Y ahora á vosotros queridos compañeros, trabajadores todos, no desperdiciemos ocasión, trabajemos con fé y sin reparar en los contra tiempos que se nos puedan presentar; luchemos hasta conseguir aplastar no solo á esa maldita plaga de monjas y frailes que se nos ha extendido por esta desgraciada nación, sino á todo el régimen capitalista engendro de todos los pasados, presentes y futuros males.

Alicante 1.º de Marzo de 1901.

A. M. T.

## UN GRANUJA

Sensible es tener que aplicar este epíteto á un hombre que pertenece á la clase obrera, la más honrada y digna de las dos que se compone la injusta Sociedad en que vivimos.

Muy apesar nuestro vamos á dar á conocer á nuestros lectores algunos datos históricos del tipo que nos ocupa para que nuestros compañeros le juzguen y le den el merecido desprecio.

Es este desdichado sujeto de baja estatura, (como sus obras), de rostro moreno y avinagrado;

el pelo negro como su conciencia; odia el trabajo por que está dado á la holgazanería y todos sus méritos consisten en ser perjudicial á sus semejantes.

Hace algún tiempo perteneció al Círculo Socialista; su conducta en aquella época mereció la confianza de sus compañeros nombrándole recaudador, teniendo que destituirlo por malversador de fondos.

Prévias las oportunas amonestaciones prometió cumplir bien; muy lejos de haberse corregido continuó por la senda emprendida, debido á falta de inteligencia y á su mala fé hizo un lío con los documentos de recaudación que ningún letrado es capaz de arreglar.

Avergonzado de su obra no se acercó mas al Círculo del que fué baja por falta de pago y quedando en descubierto de cierta cantidad. Luego trabajó en su oficio; mas, con motivo de la huelga de Sombrereros de Zaragoza, sus compañeros de profesión le hicieron encargados de recaudar una suscripción que voluntariamente hacían para los compañeros en huelga de dicho punto, y una vez hecha la recaudación, marchó con los fondos—creemos á Manacor—conocido que fué en el pueblo tuvo que marchar dejando *gratos* recuerdos de su estancia.

Una vez en esta ciudad solicitó de *El Progreso* el ingreso; haciendo promesas de ser un excelente compañero.

A raíz de la petición hecha por los fulistas, de que publicásemos un remitido en nuestro número anterior, nos dicen que empezó á desacreditar á los compañeros; y una vez que éstos hubieron abandonado el trabajo de la fábrica del Sr. Crespi y Compañía, fué ese *granuja* á ocupar una de las plazas abandonadas por los huelguistas, traicionando de este modo la causa del trabajo.

Resumen: ha sido defraudador de fondos, holgazán aprovechado, embaucador y por último, traidor. Estas son aunque muy sucintamente explicados los datos históricos del *bribón* que nos ocupa; afortunadamente le conocemos y nos guardaremos de él como nos guardaremos de un resfriado, y temerosos de que siga engañando al prójimo publicaremos su retrato.

Nuestros lectores si no le conocen pueden preguntarlo al excompañero Juan Torres quién esto le conoce ¿No es verdad Juanito?

## CARTA ABIERTA

Compañero Director de EL OBRERO BALEAR:

Estimado compañero: Le agradeceré infinito inserte en las columnas del periódico de su digna dirección la siguiente carta abierta al *esquirol* Juan Torres, sombrerero que trabaja al Boli-che de Antonio Crespi y Compañía.

Esquirol: siento mucho el haber de dirigirte esta carta pero las brutalidades que has hecho, me obligan á ello, ¿no te acuerdas Torres de aquellos tiempos que hacías discursos en favor de la clase trabajadora? ¿no te acuerdas de los ejemplos que dabas á los sombrereros en las juntas que celebraba la Sociedad? ¿no te acuerdas también *Esquirol* de las veces que has tenido la innmerceda representación del gremio de Sombrereros de Palma en los actos oficiales que celebraba el Círculo Socialista y Federación Local de Palma en donde hacías los discursos demostrando y explicando los derechos y deberes de la clase trabajadora? Y ahora infame traidor, canalla, has demostrado á tus compañeros lo traidor que has sido en tus actos y la farsantería que

has demostrado en las corporaciones obreras que has pertenecido, no te ha bastado para demostrar á tus compañeros que las palabras que salían de tu boca eran contrarias á tu conciencia; y lo has querido demostrar haciendo traición á tí mismo y á tus compañeros de oficio. Con esto has querido demostrar lo que eres tú; ahora también sale la traición que hicistes á tus compañeros hace cosa de siete años que estando en huelga dicho gremio te ofrecistes á los patronos para trabajar de día y noche y buscar personal de levante y poniente para poder recabar los deseos de los patronos; y en fin no quiero ser más largo por no darte á conocer mas por ahora. ¡Si tuvieras sangre, amor propio y dignidad, lo que tienen los verdaderos hombres y comprendieses que lo que yo te digo no es la verdad me contestarías destruyendo mis afirmaciones!

Se despide de tí el que te dirige las verdades del Barquero.

F. J.

## DE TODAS PARTES

PALMA.

En la última sesión general extraordinaria celebrada por la Unión Tipográfica se acordó ingresar en la Federación Tipográfica Española, y, por tanto, en la Unión General de Trabajadores.

—La comisión obrera nombrada para organizar la celebración del XXX aniversario de la proclamación de la *Commune* de París, se reunió el jueves á las 20 tomando los siguientes acuerdos:

Publicar una hoja convocando á los trabajadores á celebrar dicho acto.

Celebrar una velada ó reunión en el salón que ocupa la Federación Local el día 18 á las 20.

El día 19 á las 14 celebrar un banquete de 2 pesetas cubierto.

Todos los trabajadores que deseen asistir á dichos actos pueden suscribirse en el Centro de Sociedades Obreras, Rubí, 31 y en el Círculo Socialista, Corretaría, 57, 1.º, derecha.

La lista de suscripción estarán abiertas hasta el día 17, á las 20.

—El pasado domingo celebróse función dramática en el Teatrillo que ocupa la Federación Local. Púsose en escena el interesante drama en tres actos, «La Dolores.» Todos los artistas que tomaron parte en ella se esmeraron en el desempeño de su cometido, logrando alcanzar muchos y muy merecidos aplausos de la concurrencia que llenaba el salón.

Se representó también la zarzuela en un acto «César,» que, puesta en escena, resultaron ser «Las tentaciones de S. Antonio.» Merecieron los honores de la repetición varios de los números de que se compone la obra.

Excusamos decir que el público aplaudió con calor á todos los aficionados que en ella tomaron parte.

Celebramos mucho que el elemento obrero acuda en dicho punto de reunión, donde además de premiar como se merecen los trabajos de la Compañía que dirigen los aficionados Sbert y Palet pueden pasar una agradable velada sin gastar mucho.

Aguerramos buenos resultados á la compañía si continúa poniendo en escena obras que sean del agrado del público que acude todos los Domingos á dicho Teatro.

## BILBAO

La Sociedad de Modelistas, en cumplimiento de un acuerdo tomado en su última asamblea, ha enviado 100 pesetas á los huelguistas de Gijón.

—Se han declarado en huelga los zapateros y guarnecedoras de la fábrica «La Corona», de los señores García y Gómez.

Se les quería imponer á dichos obreros la obligación de que empezaran á trabajar á las siete y media de la mañana, perdiendo medio día si iban un cuarto de hora más tarde, y no se les permitía hablar, ni comer, ni beber durante el trabajo.

Sólo faltaba ya que no les dejasen ni respirar. Y los obreros, es claro, no quisieron admitir tanto gollerías.

Mucho nos alegraríamos de que los señores García y Gómez recibieran una buena lección.

## GALLARTA

La Agrupación Socialista, en asamblea general ordinaria verificada el día 23 del pasado, acordó celebrar la proclamación de la *Commune* de París con una velada de propaganda, la cual tendrá lugar el día 17 del mes próximo, á las 19'30 (antes siete y media de la noche.)

En el acto tomará parte el compañero Perezagua, de Bilbao.

## RETUERTO

La Sociedad de Artes y Oficios Varios «La Solidaridad» ha anexionado su sección de mineros á la Sociedad de Mineros de Vizcaya; ha remitido por conducto de la Unión general de Trabajadores 20 pesetas á los huelguistas de Gijón, 20 á los de Orense (segundo donativo) y 14 á los de Vigo, y ha establecido cuenta corriente con la misma Unión General, depositando para ello 200 pesetas.

«La Solidaridad», que tiene la misión de reunir en su seno á los obreros de los diferentes oficios que trabajan en el distrito de Baracaldo, para organizarlos en sociedad de resistencia, hace un llamamiento á todos aquellos que sientan el peso de la explotación.

## NAVARRA

El domingo 24 del mes próximo pasado se reunieron los canteros de Pamplona para organizarse en Sociedad de resistencia.

Presidió el compañero Gregorio Angulo, quien dirigió la palabra á los concurrentes para poner de relieve las ventajas de la asociación.

Se aprobó el reglamento de la Sociedad y se nombró la Junta Directiva, para la cual fueron elegidos los compañeros José Olano, José Cabello, Angel Ubani, Venancio Yabaz, Martín Descarga, Angel Zúñiga, Celedonio Latorre, Pío Gorraiz y Gregorio Angulo.

Finalmente hizo uso de la palabra el compañero Ubani, que ponderó las ventajas de la fraternidad obrera.

En el acto de la reunión, durante el cual reinó mucho entusiasmo, se alistaron 78 individuos.

La correspondencia á nombre de Gregorio Angulo, Estafeta, 14.

Es probable que también se organicen los albañiles.

## GUIPUZCOA

La Agrupación Socialista de Eibar, en asamblea general extraordinaria que celebró el día 9 de Febrero, acordó conmemorar la proclamación de la *Commune* de París con un banquete y nombró una comisión organizadora con dicho objeto.

También acordó abrir una suscripción para los huelguistas de Gijón y otra para los de Oren-

se, y fundar una Sociedad de Oficios Varios, para cuyos trabajos de organización se nombró una comisión compuesta de los compañeros Pasabán, Hajar y Chastang.

## SANTANDER

La Sociedad de Canteros y Marmolistas ha declarado traidores á los individuos *Francisco Presmanes*, marmolista, y *Eduardo Revilla*, cantero.

## ASTURIAS

La huelga de Gijón continúa con más fuerza, si cabe, que en un principio.

Dada la sensatez y cordura que en esta lucha han observado los obreros, los patronos se hallan disgustadísimos, porque han demostrado con su actitud que son ellos los verdaderos y únicos promovedores del paro general.

## GALICIA

La Agrupación Socialista de Vigo ha renovado su Comité y ha acordado suscribirse á todos los periódicos socialistas de España.

—El paro en Vigo va reduciéndose lentamente.

Resisten hoy solamente cinco patronos carpinteros, dos canteros y uno ó dos albañiles.

Estos patronos volvieron á hacer gestiones fuera de la población para traer obreros, pero no consiguieron realizar sus propósitos.

—La Asociación Tipográfica de Vigo ha acordado dar de baja á *Eduardo Valladares* por incumplimiento de los deberes que como socio tenía contraídos.

## Círculo Socialista

El Comité de dicho Círculo celebra sesión ordinaria todos los Jueves á las ocho de la noche en su domicilio social, Cordelería, 57, 1.º

## Unión de Curtidores

El Comité de dicha Sociedad se reúne en sesión ordinaria todos los Lunes á las veinte, y todos los Domingos de las diez á las trece se verifica la recaudación en el local de la Sociedad Rubí, 31.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

## El Progreso

*Sociedad de Sombrereros*

La Junta Directiva y Comisión de defensa y propaganda de esta Sociedad, se reúne en sesión ordinaria todos los Viernes á las veinte, en las Secretarías de Sociedades obreras, calle de Rubí, núm. 31.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y se suplica la puntualidad.

## El Desarrollo del Arte

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los viernes á las ocho y media de la noche en sesión ordinaria en el domicilio social, Rubí, 31.

Se hace público para conocimiento de los interesados:

## Federación Local

*Centro de Sociedades Obreras*

El Comité de la misma celebra sesión ordinaria todos los martes á las ocho de la noche.

Lo que se publica para conocimiento de los delegados que lo componen.

Local social, Rubí, 31.

## Unión Tipográfica Balear

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los miércoles á las veinte, en su domicilio social, Rubí 31.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Nota.—Los sábados y lunes son los días de cobranza desde las 19 á las 21.

## La Igualdad

*Sociedad de constructores de calzado*

El Comité de esta Sociedad celebra sesión ordinaria todos los miércoles á las ocho de la noche en el Centro de Sociedades Obreras, Rubí 31.

Los compañeros que tengan que consultar con dicho Comité pueden hacerlo dichos días.

## Centro de Obreros en hierro

Todos los lunes á las ocho de la noche celebra sesión ordinaria la Junta Directiva de dicha Sociedad en su domicilio Rubí 31.

## Cultura y Arte

Quincenalmente se publica un cuaderno de esta Biblioteca que contiene un pliego de 16 páginas de una obra científica y otro igual de una obra de recreo.

*Precio del cuaderno 15 céntimos.*

Administración: Mesón de Parédés, 27.—Madrid.

## LA NUEVA ERA

REVISTA INTERNACIONAL DE ESTUDIOS SOCIALES

*Aparece en Madrid el 1.º y 16 de cada mes*

Constará de 32 páginas en 4.º y llevará cubierta de color. Su precio será de 25 céntimos el número suelto y 1'50 trimestre.

La recomendamos á nuestros lectores y á cuantos sientan afición al estudio de las doctrinas socialistas modernas.

Los que deseen suscribirse á dicha revista pueden dirigirse á nombre de Antonio García Quejido, calle del Gobernador, 31, bajo, Madrid, ó á la Administración de este periódico, Cordelería, 57.

Imp. F. Soler—Conquistador, 43 y 45